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ACTA APROBADA EN 

SESION DEL 12.03.2020 

 
SESION DE CONSEJO ACADÉMICO EXTRAORDINARIO Nº 17-2019 

  
 
En Concepción, a MIERCOLES 30 DE OCTUBRE DE  2019, en dependencias del 
Salón Azul de la Dirección de Bibliotecas de la Universidad de Concepción, tuvo 
lugar la Sesión de Consejo Académico Extraordinario de la Universidad de 
Concepción, presidida por el Sr. Rector don CARLOS SAAVEDRA RUBILAR. 
 
Asisten: 
Sras. y Sres.: CARLOS SAAVEDRA RUBILAR, Rector; Sr. CARLOS VON 
PLESSING ROSSEL, Vicerrector; Sra. ANDREA RODRÍGUEZ TASTETS, 
Vicerrectora de Investigación y Desarrollo; Sra. CLAUDIA MUÑOZ TOBAR, 
Vicerrectora de Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el 
Medio; Sr. MARCELO TRONCOSO ROMERO, Secretario General y Sra. PAULINA 
RINCÓN GONZÁLEZ, Subdirectora de Dirección de Estudios Estratégicos.  
 
 
Decanas Sras.: 
VIVIANE JOFRÉ ARAVENA, Facultad de Enfermería. 
MARGARITA MARCHANT SAN MARTIN, Facultad de Ciencias Naturales y 
Oceanográficas. 
 
 
Decanos Sres.: 
LEONEL PÉREZ BUSTAMANTE. Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografía. 
ROBERTO URRUTIA PÉREZ, Facultad de Ciencias Ambientales. 
CARLOS BAQUEDANO VENEGAS, Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas. 
ROBERTO RIQUELME SEPULVEDA, Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas. 
JORGE CANCINO CANCINO, Facultad de Ciencias Forestales. 
RODOLFO WALTER DÍAZ, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales. 
EDUARDO PEREIRA ULLOA, Facultad de Ciencias Químicas. 
BERNARDO CASTRO RAMIREZ, Facultad de Ciencias Sociales. 
OSCAR NAIL KROYER, Facultad de Educación. 
RICARDO GODOY RAMOS, Facultad de Farmacia. 
ALEJANDRO BANCALARI MOLINA, Facultad de Humanidades y Arte. 
LUIS MORÁN TAMAYO, Facultad de Ingeniería.  
RAÚL GONZÁLEZ RAMOS, Decano de la Facultad de Medicina. 
ALEX BUSTOS LEAL, Decano de la Facultad de Odontología.  
 
 
Invitados Permanentes: Asisten el Sr. PEDRO ROJAS GARCÍA, Director General   
Campus Chillán; Sra. XENY GODOY MONTECINOS, Directora Escuela de 
Educación del Campus Los Ángeles y Sr. JORGE SANDOVAL REYES, Director 
Escuela de Ciencias y Tecnología del Campus Los Ángeles. 
   
 
Representación Estudiantil: Asiste la Srta. VALERIA TAPIA HERRERA, 
Presidenta FEC Campus Concepción; Srta. BELÉN CID SOBARZO, Presidenta 
FEC Campus Los Ángeles y Sr. GIOVANNI PÉREZ SANHUEZA, Vicepresidente 
FEC Campus Concepción.  
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Invitados: Sr. JORGE DRESDNER CID. Director de la Dirección de Estudios 
Estratégicos.  
 
 
Excusas de: Sr. MIGUEL QUIROGA SUAZO, Vicerrector de Asuntos Económicos 
y Administrativos; Sr. PATRICIO ROJAS CASTAÑEDA, Decano de la Facultad de 
Ciencias Veterinarias; Sra. MARÍA EUGENIA GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, Decana 
de la Facultad de Ingeniería Agrícola; Sr. GUILLERMO WELLS MONCADA, Decano 
de la Facultad de Agronomía; Sra. HELEN DÍAZ PÁEZ, Directora General del 
Campus Los Ángeles; y Sr. MARCO MOSSO HASBUN, Prosecretario General. 
  
 
En reemplazo:  de la Decana Sra. SORAYA GUTIÉRREZ GALLEGOS, asiste el Sr. 
JUAN FRANCISCO GAVILÁN ESCALONA, Vicedecano de la Facultad de Ciencias 
Biológicas.  
 

 

TABLA 
 
 
PUNTO ÚNICO: Reanudación de las actividades académicas. 
 
 
Se da inicio a la sesión a las 10:05 horas.  
 
 
 
Sr. Rector agradece la asistencia a los miembros e invitados del Consejo 
Académico, indicando, que le pareció de relevancia atendiendo a las informaciones 
que se están recibiendo desde algunas Facultades, volver a reunirse y poder revisar   
 antes de informar a la comunidad la decisión que se había adoptado el día lunes, y 
se prefirió, a pesar del compromiso, postergarlo hasta esta conversación y emitirla 
a la brevedad una vez terminada la presente sesión. 
 
Señala que hay tres excusas de los decanos y decanas de Chillán, al encontrarse 
estos asistiendo en Consejos ampliados de facultades, y reuniones con equipos de 
trabajo, precisamente, para abordar lo mismo, y quienes manifestaron el día de 
ayer, cuando estuvo en el Campus sus posiciones con respecto a  lo que se va a 
analizar en la Tabla del día de hoy. 
 
Indica, que ha solicitado a la Directora de Docencia entregue información  sobre tres 
aspectos que resumen por un lado, la situación de la que se tiene conocimiento y 
que tal vez desde las facultades podrían complementar; y las situaciones con la 
carrera y paralizaciones o decisiones equivalentes; segundo, las actividades que se 
han ido desarrollando en las facultades o los acuerdos de que se tiene conocimiento 
también, en facultades o unidades y tercero, la información del CRUCH,  sobre la 
reactivación de actividades. Añade, que posteriormente, el Director de Estudios 
Estratégicos, entregará en términos de síntesis o de resumen, algunos elementos 
que se generaron a partir de la actividad de la convocatoria que se hizo el día viernes 
acá en Concepción, como primera recopilación de actividades del conversatorio, del 
dialogo que se generó con la comunidad; y lo mismo,   se hizo tal como lo indicó 
antes, en Los Ángeles; y también, el día de ayer en una actividad bastante masiva 
para el Campus Chillan se desarrolló estos diálogos. 
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Interviene, la Directora de Docencia para informar sobre las materias antes 
indicadas, lo que hace asistida de las transparencias siguientes. 
 
 
    

REANUDACIÓN DE LAS 

ACADÉMICAS UdeC

Consejo Académico 30 de 

octubre de 2019

 

 

Connota, que la intención es mostrar algunos elementos de contexto, de tal forma 
de lograr los espacios para el dialogo y de la discusión sobre lo que viene, que 
incluye, el estado de paralización formal que se tiene en las carreras en este minuto, 
de acuerdo a los datos institucionales entregados a través de sus vicedecanos y 
vicedecanas y jefaturas de carreras. 
 
 
 

Estado de 

Paralización 

Carreras de 

Pregrado
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Estado de paralización actual carreras de Pregrado

Carreras paralizadas
Carreras no paralizadas 

(suspendidas por 
instrucción de la 

Universidad)

Datos Institucionales

63%

37%

Datos por campus

8

17

9

0

56

1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

Chillán

Concepción

Los Ángeles

Paralizadas No paralizadas

 

 

 

Estado de paralización actual carreras de Pregrado

Carreras Paralizadas Carreras No Paralizadas

 

 

Aclara, que como se va a enviar esta presentación, se podrá observar con más 
detalle finalmente, en función de cada una de las facultades y unidades específicas, 
sobre cuáles son las carreras que se encuentran paralizadas y aquellas que no lo 
están. 
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Actividades de 

Reflexión 

Realizadas y 

Programadas

 

 

Precisa, que esta paralización no ha significado estrictamente una desvinculación 
con los estudiantes o con los académicos o funcionarios de cada una de las 
facultades, escuelas o departamentos, sino que más bien, en varias de ellas han 
ocurrido algunas actividades de reflexión que han tenido distintas formas. 
 
 
 

Actividades de reflexión en Facultades

43%

19%

24%

14%

Facultades y Escuelas que han
desarrollados actividades de
reflexión durante esta semana y
tienen planificado desarrollar
actividades de reflexión durante la
próxima semana.

Facultades y Escuelas que
no han desarrollados ni
planificado actividades de
reflexión.

Facultades y Escuelas
que han desarrollados
actividades de reflexión
durante esta semana.

Facultades y Escuelas que
tienen planificado desarrollar
actividades de reflexión
durante la próxima semana.
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Actividades de reflexión en Facultades

¿Qué actividades de 
reflexión se desarrollarán 

en las facultades?

4

2

10

5

2

Jornada de académicos Asambleas de
estudiantes

Jornadas de
académicos y
estudiantes

Jornadas de
académicos,

profesionales y
administrativos

Jornadas
Triestamentales

 

 

 

Actividades de reflexión en Facultades
FACULTAD ACTIVIDADES

Agronomía 30 de octubre 2019 jornada con Consejo de Facultad con Académicos

Arquitectura, Urbanismo y Geografía
28 de octubre jornada de reflexión en Consejo de Facultad.
La próxima semana van a hacer una jornadas con alumnos de las 2 carreras de la facultad

Ciencias Ambientales

28 y 29 de octubre se reunieron académicos y funcionarios profesionales y administrativos para
analizar los problemas nacionales y universitarios y discutir soluciones. Se le ha solicitado al
Centro de Alumnos coordinar una reunión conjunta con estudiantes y profesores la próxima
semana. Ellos tienen reunión mañana 30 de octubre para re-evaluar si continúan paro después de
lunes 4.

Ciencias Biológicas Se esta coordinando reunión con alumnos para la próxima semana

Ciencias  Económicas y Administrativas 30 de octubre se realizará con alumnos de ambas carreras

Ciencias Físicas y Matemáticas

29 de octubre se realizó una jornada con Académicos y Administrativos
Lunes 04 de noviembre cada Director de Departamento se reunirá con los estudiantes de su

Carrera.
Martes se realizará un trabajo a nivel de Facultad triestamental.

Ciencias Forestales
30 de octubrese ha convocado a reunión triestamental (no hay una respuesta en cuanto a el
interés de parte de los estudiantes por participar).
Extraoficialmente, los estudiantes están aplicando encuesta para tomar decisiones.

Ciencias Jurídicas Y Sociales

Oficina de información a al ciudadania con participación de académicos, estudiantes y exalumnos,
resolviendo las dudas que tiene la ciudadanía frente a temas legales.
Reflexión y análisis jurídico de diferentes proyectos de ley que están o se presentarán al congreso
y tendrán repercusión en las demandas del país, el objetivo es generar una documento desde los
académicos de la facultad. Estos resultados se expondran en conversatorios con la participación
de alumnos, ex-alumnos y todo aquel que desee participar de la discusión.

 

 

Resalta, que se han ido tomando distintas formas en directa relación con 
los requerimientos y necesidades que las propias facultades y escuelas han ido 
levantando, a raíz justamente, de la conversación y de los diálogos sostenidos entre   
sus integrantes.   
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Actividades de reflexión en Facultades
FACULTAD ACTIVIDADES

Ciencias Naturales y Oceanográficas 1 Asamblea de reflexión a nivel de Facultad

Ciencias Químicas
Cada Departamento en organización de actividades reflexivas.
Depto. De Ciencias de la Tierra, llevó a cabo una actividad triestamental

Ciencias Sociales
Jornada de reflexión social martes 05 de noviembre en facultad (Consejo Directivo, Consejos de
Carrera)

Ciencias Veterinarias Claustro académico 30 de octubre

Educación

Hoy 29 se conformó una comité compuesto por 29 estudiantes, 6 Jefes de carrera y el Consejo
Directivo, hubo reunión con toma de acta. Hoy 29 también se reunieron los docentes en 4 grupos
de reflexión, el 3o de octubre se realizará un plenario de lo dicha actividad reflexiva. Lunes 4 de
noviembre se realizarán asambleas por carrera. Martes 5 de noviembre se reunirá el comité
mencionado en la primera instancia, comité que trabajará de forma permanente

Enfermería No se ha organizado nada aún con este objetivo

Farmacia No se ha hecho nada aún, se están agendando varias instancias para la próxima semana 

Humanidades y Arte Sin actividades planificadas

Ingeniería Asambleas por carrera a partir del lunes 4 de noviembre

Ingeniería Agrícola
28 de octubre jonada de reflexión Consejo Directivo. Una concluya el paro realizarán jornada con 
los estudiantes

Medicina
Se hizo una convocatoria para el 28 de octubre con participación masiva y hay otra para el 30 de 
octubre y también la próxima semana

Odontología 1 asamblea reflexiva de estudiantes 1 asamblea reflexiva de profesores y personal en general

Campus Los Ángeles
Conversatorios triestamentales en modalidad cabildos, los cuales se llevaron a cabo los días 29 y 
30 de octubre. En este último se sacará un primer pronunciamiento del Campus, después de una 
plenaria, en relación al tema país que nos convoca en estos días.

 

 

Información de la 

Situación en Otras 

Universidades

 

 

UNIVERSIDAD SITUACIÓN 

UFRO, UMCE, 
UTEM, U. 
Valparaíso y U. 
Talca 

Cautelan no llamar a estudiantes a volver a clases por el 
momento. Brindar espacios de reflexión en Facultades, 
Dptos. y Carreras. 

UANTOF Jornadas triestamentales de reflexión desde hoy 30.10. 

UTFSM Hoy 30.10 se reúne el CEAC (VRA, DGD, Directores de 
Departamentos y Jefes de Carrera) para evaluar la 
situación. 
No se visualiza la vuelta a clases. 

UCT Hoy 30.10 se realiza asamblea triestamental. 

UCN Inicia actividades día martes 05.11. 

USACH Se encuentra con actividades de reflexión (asambleas). 
Sin clases y restringida la entrada. 

UCM Hoy 30.10 decide qué harán para la próxima semana. 
Esta semana han realizado en actividades reflexivas. 
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UNIVERSIDAD SITUACIÓN 

U. Magallanes Retorna a su actividad académica el lunes 04.11; sin 
embargo, estudiantes votaron paro indefinido al igual que 
la Asociación de Funcionarios y la Asociación de 
Académicos. 
Escenario no está definido. 

UPLA Cerrada. Solo operativa una parte de la Facultad de Salud 
en que se constituyó un Cabildo. 
En el mismo lugar se habilitó un centro de atención de 
urgencia para personas que lo requieran en el contexto 
de movilizaciones. 

UCSC Llaman a regresar a clases el lunes 04.11. 

UDP Regresan a clases lunes 04.11. Se flexibilizará asistencia y 
se pondrán extender las clases hasta el 23.12. Se pidió a 
las Escuelas catastro de estudiantes con dificultades para 
trasladarse y afectados en las manifestaciones. 
Se solicitó informarles sobre procedimientos para activar 
apoyos institucionales y generar instancias de diálogo y 
reflexión sobre lo que está aconteciendo. 

 

 

Añade, que sobre la actividad de las distintas universidades del CRUCH en esta 
temática, existe  un grupo de universidades que al igual que la UDEC, han cautelado 
el no hacer un llamado a la vuelta de clases directamente, sino que más bien, a 
brindar espacios de reflexión en las distintas facultades, departamentos, carreras, 
etc, y también, el desarrollo de jornadas triestamentales; se ven distintos niveles de 
reflexión; no se tiene registro de ninguna universidad que haya hecho un llamado 
de iniciar actividades el día lunes, excepto la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción, que está haciendo este llamado, pero evidentemente, con la 
evaluación respectiva de que es lo que ocurra en ese momento; esa es, la 
información que han ido entregando los distintos directores de docencia, los rectores 
también de estas universidades y aquellos, que no se han pronunciado, han 
indicado en términos generales, que están esperando más o menos evaluar los 
acontecimientos de este fin de semana largo; ver qué ocurre, el día lunes con la 
convocatoria de la llegada de los estudiantes y poder empezar a tomar algunas otras 
decisiones.  
 
Sr. Rector ofrece la palabra al Director de la Dirección de Estudios Estratégicos, 
quien lo hace a continuación, asistido de las transparencias siguientes. 
 
  

Presentación de 

Resultados 

Encuentro UdeC

25 de octubre
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Señala, que presentará los resultados de un encuentro que se hizo este viernes, en 
donde en general, la recepción fue muy favorable, tanto en los medios como en las 
redes sociales, como en la conversación con los participantes; se consideró como 
algo que realmente se veía positivo y que estaban contentos con que la Universidad 
de Concepción, realizara ese tipo de encuentros y, además, mucha gente pidió que   
se siguiera realizando. Acota, que el procesamiento de los antecedentes lleva 
tiempo, este es un primer procesamiento, es un esfuerzo, que se ha hecho desde 
la Dirección para tener los resultados lo más pronto posible, y uno de los 
compromisos que se estableció con la gente que participó en el encuentro, es que 
se iba dar a conocer los resultados, eso aún no se ha hecho por supuesto, ya que 
lo que corresponde primero, es presentarlo a este Consejo Académico. Hace 
especial mención, a la idea básica, a lo que se quería encausar en el encuentro, 
que era esta pregunta general, este objetivo: ¿Cómo la Universidad de Concepción 
puede aportar a la resolución de la crisis que vive el país hoy día?,,. No se pretendía 
hacer diagnósticos de lo que estaba pasando, sino tratar de responder esa 
pregunta, como Universidad que viene a la comunidad y que se debe a la 
comunidad, que es lo que se podría hacer, esto fue una convocatoria naturalmente 
abierta, fue convocada en el Foro de la Universidad y por lo tanto, al encuentro 
podía venir gente que no fuera de la Universidad; se estableció  un registro por cada 
uno de los grupos que se formaron, de quien eran los que participaban, a pesar de 
que no se quiso hacer el registro obligatorio, porque  alguna gente  podría pensar, 
que eso podía ser usado de distinta forma; pero en general, casi toda la gente firmó 
el registro y por lo tanto se tiene claridad de quienes participaron, quienes no 
participaron. Detalla, que se tenían 30 grupos que se formaron, de una dimensión 
aproximada de 10 personas, por lo tanto, se sabe, que podrían haber participado en 
torno a unas 300 personas, y se tiene registro de 292 personas, fundamentalmente, 
personas de la UDEC. Resalta, que no se ha procesado la información 
completamente, ya que algunos entregaron correo electrónico y Rut, y se recibió la 
colaboración voluntaria de mucha gente y de reparticiones de la Universidad, y se 
consideró además la participación de facilitadores del encuentro. 
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Señala, que cada facilitador disponía de  una hoja donde se anotaban las 
conclusiones de la discusión que se hacía en cada uno de los grupos y esa hoja, se 
recogió en todos los casos;  esa información posteriormente fue reescrita, leída, 
digitalizada y se efectúo un análisis donde lo que se trató de hacer, fue  codificar la 
información; en donde,  primero hay una codificación de todos los aspectos que se 
plantearon, de conceptos y posteriormente se trató de ordenar de acuerdo a 
determinadas categorías; y eso entonces nos entrega una idea de cuáles son los 
temas que se tratan, cuáles son los temas de interés, cuáles son los temas que más 
se repiten y en qué están pensando las personas. Precisa, que se identificaron 3 
grandes categorías, una categoría que tiene que ver con los diagnósticos de la 
situación, que aparece como una categoría importante; una segunda categoría que 
tiene que ver con la situación nacional del país y una tercera categoría que tiene 
que ver con la situación de la Universidad de Concepción. No se ha alcanzado a 
procesar todo, lo que se quiere mostrar es fundamentalmente los resultados, que 
están asociados a la tercera categoría, la categoría Universidad de Concepción.  
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Explica, el tenor de las preguntas formuladas y aquellas referidas al rol de la 
Universidad, en que aparecieron nítidamente ciertos temas. Uno, que se le llamó 
vinculación con el medio, otro que tiene que ver con formación, un tercero que se 
podría hablar sobre democracia interna, o que estima personalmente no obstante,  
llamarlo, gobernabilidad;  un cuarto, que tiene que ver con investigación y un quinto 
, con el rol de la Universidad ante la sociedad; y estos temas, surgen, con mucha 
nitidez, por ejemplo, en vinculación con el medio, en donde se dispone de una 
cantidad de conceptos asociados con el rol que la Universidad de Concepción debe   
tener con el medio, y que aparecen en por lo menos 25 de los 30 grupos; y entonces, 
el análisis lo que hace, va conectando distintos conceptos, va generando  ideas 
claras que se repiten; por ejemplo, una idea que considera que la vinculación  con 
el medio que la Universidad tiene, aun es débil y que debiese ser reforzada;  que 
debería tratar de apoyar en la solución de los problemas sociales ya que la 
orientación de la actividad de vinculación con el medio de la Universidad debería 
dirigirse a eso; impulsar actividades educativas hacia la comunidad; transferir 
conocimiento en lenguaje civil, estas son algunas de las ideas que surgen de 
vinculación con el medio, en relación con la formación, que es un tema, que surge 
con fuerza. 
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Concluye señalando, que se trata de un primer análisis lo expuesto y que más 
adelante se va a presentar algo más acabado.  
 

Reflexión y 

discusión acerca 

de cómo 

reanudamos las 

actividades

 

 

Sr. Rector agradece ambas presentaciones, sobre los dos bloques de información 
entregados, uno de contexto y otro de la experiencia de trabajo que preparó la 
Dirección de Estudios Estratégicos, y ofrece la palabra a fin de recibir la experiencia 
en términos de la decisión que se debe adoptar para retomar las actividades el día 
lunes. 
 
Se producen las siguientes intervenciones cuya síntesis de las mismas es la 
siguiente. 
 
Sr. Director General del Campus Chillán, indica que el día de ayer los estudiantes 
votaron continuar el paro manteniéndose la movilización hasta el próximo martes. 
 
Sr. Vicepresidente Fec Concepción, señala que el día de ayer se discutió y CGE se 
decidió continuar el paro hasta que la situación se normalice, encontrándose al 
efecto, entre 15 a 20 carreras presentes. 
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Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas hace ver que sus 
carreras están evaluando los días lunes para evaluar continuar de acuerdo a como 
se desarrolle el entorno, pero en este momento, están reflexionando.  
  
Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, indica que la carrera de 
Administración Pública votó la paralización y hace algún tiempo no lo han 
reevaluado; en el caso de Derecho de Chillán, se sigue a la suerte de lo que ocurra 
en el Campus Chillán, y en el caso de Derecho de Concepción, están en la posición 
de preferir no volver a clases, y si se hiciera un llamado de volver a clases, votarían 
la paralización, el mismo día que se vuelva a clases, el lunes. Comenta las 
actividades desarrolladas por la Oficina de Apoyo Ciudadano de su Facultad. 
Concluye señalando que su posición es de ser posible, no hacer un llamado de 
vuelta de clases el día lunes, sino que evaluar el día lunes. 
 
Decano de la Facultad de Educación, señala que se siguieron dos medidas, un 
ampliado a docentes, funcionarios y auxiliares y la conformación de grupos de 
trabajo; al mismo tiempo se llamó a una reunión a los Jefes de Carrera y a los 
representantes de las 14 carreras, 4 alumnos por carrera, fueron 33 alumnos y la 
asistencia de un 100%, generándose un documento que se envió a las autoridades, 
y en su conclusión se expresa, no retomar las clases, sino más bien generar 
espacios, y esta comisión ampliada se va a reunir el martes para ver la evolución 
del día lunes. 
 
Decano de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografía, indica que el lunes 
se efectúo un Consejo de Facultad, incluyendo los Centros de Estudiantes, 
determinándose que los temas comprenden la inequidad en la ciudad, desigualdad 
expresada espacialmente, con el alto costo del suelo, la vivienda y que plantean 
desafíos internamente en la Universidad; y, los estudiantes hicieron ver, la 
inconveniencia de iniciar las clases inmediatamente; el lunes, se ve prematuro se 
debe esperar el desarrollo de los hechos. 
 
Decano de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, señala que se tuvo una 
Asamblea  que involucró a todo el personal surgiendo varios temas coincidentes 
con lo expuesto precedentemente por el Director de la Dirección de Estudios 
Estratégicos; de las 6 carreras que se dictan, 3 de ellas están en paro indefinido 
(Astronomía, Geofísica y Ciencias Físicas); se consultan asambleas 
departamentales con cada carrera; la dinámica ha sido distinta en algunas carreras 
y en otras; y la participación estudiantil no ha sido muy alta porque muchos están 
fuera de la ciudad. 
 
Decano de la Facultad de Ingeniería, indica que el lunes se tuvo un Consejo de 
Facultad, acordándose que el análisis de la contingencia se iba a hacer a nivel de 
departamentos, y la idea, es hacer propuestas de soluciones desde la ingeniería a 
la contingencia nacional, y en eso se está trabajando en distintos temas; sólo dos 
carreras están en paro (Ingeniería Civil en Biomédica e Ingeniería Civil Industrial) 
decisión tomada por un número menor de estudiantes, y el lunes, evaluarían si 
siguen en paro; en otras carreras los alumnos están reunidos, discutiendo la 
contingencia, pero no han tomado la decisión de irse o no a paro. 
 
Decano de la Facultad de Ciencias Sociales, indica que se tuvo un Consejo Directivo 
ampliado, con Jefes de Carrera, Directores, siendo la idea básica continuar con la 
reflexión de los temas sociales, y que el rol era acompañar a la sociedad civil en 
este proceso, avanzar en algunos diseños de actividades, como cabildos virtuales, 
enfatizar en temas como la gobernanza universitaria y participación, con especial 
relevancia en el tema de la violencia (saqueos, robos con destrucción o vandalismo); 
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siendo el aporte de la Universidad y de la Facultad, crear ciertas condiciones cívicas 
necesarias que permitan avanzar a la construcción de una agencia de acuerdos; en 
la consulta a los miembros de la Facultad resulta complejo partir las clases el día 
lunes, aun cuando no se tiene paro. 
 
Directora de la Escuela de Educación del Campus Los Ángeles, señala que se 
efectúo un Claustro Triestamental a nivel de Campus, que fue muy bien recibido, se 
levantó una metodología y se hizo una síntesis de los acuerdos que se están 
poniendo a discusión y socialización, participando como 200 personas; surgieron 
cuestiones, como democracia interna en la Universidad, poner a disposición la 
Universidad a la comunidad, como ponerse a disposición de la reflexión de los 
temas locales en un lenguaje inclusivo; y los estudiantes habían convocado un paro 
hasta el día de hoy.  
Aclara sobre esto último, la Presidente de la Fec del Campus Los Ángeles, que vía 
online se efectúo una encuesta, en que un total de 800 personas, 407 votos salieron 
a favor de un paro simbólico, que seguiría hasta el lunes, y luego, se efectuaría una 
Asamblea para ver y evaluar la situación. 
 
Decano de la Facultad de Humanidades y Arte, indica que se tuvo un Consejo de 
Facultad y a partir de la próxima semana tener reuniones, a nivel de departamento 
y eventualmente un claustro; se refiere al rol de las humanidades en la crisis 
presente; al tema cívico, de formación ciudadana y al tema ético-moral para así 
entregar un aporte concreto; connota, que la situación es muy dinámica, cambia en 
cualquier momento y se debe ser muy precavido, por lo que estima que no es 
conveniente llamar inmediatamente a clases este lunes. 
 
Decano de la Facultad de Ciencias Ambientales, señala que los estudiantes de su 
facultad a nivel de pregrado se encuentran en paro, y   además, efectúan encuestas 
vía online para determinar si siguen en paro con alta participación, ya que la mayoría 
se encuentra fuera de Concepción; a nivel de facultad, se analizan temas nacionales 
como internos de la Universidad, y en estos últimos han surgido las diferencias de 
sueldos de las personas que tienen mayor ingreso y menos ingreso, 
determinándose la existencia de un propuesta a nivel de Facultad, pero no se sabe 
si hacerla o no, sobre tener un ingreso mínimo ético  de 500 mil pesos, y ver, si es 
posible   o no llevarla a cabo, pero se sigue trabajando en ella. 
 
Decana de la Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas, indica que sus 
estudiantes no han efectuado un paro propiamente tal sino que un sentido de 
reflexión, y la idea, es tratar en qué ellos pueden colaborar, se han acercado para 
tener asambleas en la Facultad; ayer, se efectúo un Consejo Directivo y el propósito 
es ver, de qué manera se pueden dar algunas soluciones, en relación, a la parte de 
pesca, calentamiento global y otros tipos en que se puede aportar a la sociedad. 
 
Vicedecano de la Facultad de Ciencias Biológicas, señala que se tuvo un Consejo 
Directivo ayer y en donde se ve bastante complicado empezar las actividades 
académicas la próxima semana, más bien, se acordó efectuar algunas jornadas 
reflexivas lunes y martes y en donde se va a tener una amplia participación 
triestramental; de modo, de ver el rol de la Facultad para abordar este movimiento; 
no obstante, surgen dificultades al carecerse de una persona capacitada para 
moderar este tipo de reuniones, sobre lo cual se está solicitando ayuda. Sobre esto 
último, se hace ver por el Sr. Rector, que, a través de la Dirección de Estudios 
Estratégicos, podría acudirse al equipo de los facilitadores, antes referidos. 
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Decano de la Facultad de Odontología, indica que se tuvo una jornada de reflexión 
con los miembros de la Facultad que resultó muy positiva, se trabajó en grupos 
focales y luego con facilitadores y con una metodología que hace las conclusiones; 
se han formado turnos éticos para atender a los pacientes; y concuerda que no es 
prudente en estos momentos y poco estratégico retomar las actividades normales. 
 
Decano de la Facultad de Ciencias Químicas, señala que en su Facultad se realizó 
un Consejo Directivo en que se decidió que cada Departamento iba a hacer 
actividades propias de reflexión, las cuales volverían de nuevo al Consejo; así, el 
Departamento de Ciencias de la Tierra hizo una actividad triestamental, que salió 
publicada ayer en Panorama; en el Consejo Directivo se discutió como puntos de 
reflexión, aportar a partir de las áreas de ciencias químicas y geociencias al 
problema social del país; pero, además, se discutió con fuerza, la situación interna 
de la Universidad, en especial, dar una muestra de que somos capaces de aplicar 
la justicia social internamente, y así se propone tener un sueldo mínimo, parecido a 
lo sostenido por el Decano de la Facultad de Ciencias Ambientales, más allá del 
establecido en la ley; como asimismo, ver la situación de los sueldos altos con 
respecto a los sueldos bajos; y aquí, se hizo una propuesta concreta ¿Qué pasa si 
aplicamos el Índice Gini en la Universidad?;   del cual se mandará un informe. Con 
respecto a los estudiantes de las carreras, hay una, que está paralización, la carrera 
de Geología, mientras que la de Licenciatura en Química y Químico Analista no 
están paralizadas. Sobre retomar las actividades el día lunes, en su caso, pasa por 
el sentido de la seguridad, si están las condiciones para estudiantes y personal; es 
errado eso sí, hacer dos cosas a la vez, como reflexionar y además estar en clases. 
 
Decana de la Facultad de Enfermería, indica que le surgen, muchas interrogantes, 
al no entender este llamado al análisis de reflexión; cual es el objetivo y hacia donde 
se va, ya que lo que se ha dicho, es que en realidad esto ha sido un análisis interno, 
desde la Universidad, que ha sacado a la luz varios elementos; en el caso de su 
Facultad, en los Consejos Directivos se ha planteado que desde su punto de vista, 
lo que la Universidad puede aportar en este momento, es una señal, de cómo 
demuestra un poco la ruptura de las desigualdades; así, una profesora dijo que la 
señal era determinar, que los sueldos mínimos no fueran bajo $ 500.000 líquidos. 
Agrega, que entonces, cuando se invita a esta reflexión y análisis, cuando se le 
llama de la Dirección de Docencia para saber que había hecho como Facultad, se 
sintió un poco amedrentada, toda vez, que cada repartición tiene sus 
particularidades, y lo que se ha hecho en su Facultad es reflexionar internamente y 
contener fundamentalmente a los académicos y a los no académicos; entonces no 
tiene claridad cuando se llama a esta reflexión; sobre que reflexión, se está 
llamando; y, lo que ha podido percibir son problemáticas internas, que tienen que 
ver con la democracia universitaria, con ciertas situaciones laborales; por lo que no 
ve, como se está aportando efectivamente a una solución país. Sr. Rector aclara al 
respecto, que lamenta la percepción de amedrentamiento sufrida, y lo único que se 
estaba haciendo, a solicitud del mismo a  la Directora de Docencia, era contar con 
información objetiva para tener una visión general de lo que estaba sucediendo en 
la Universidad, y saber si habían estados de paralización o no; o que habían 
decidido los estudiantes y si se había desarrollado algún tipo de iniciativa en cada 
repartición; además, la misma consulta se efectúo al Consejo de Rectores Bio Bio- 
Ñuble, al mismo Consejo a nivel nacional y a los Directores de Docencia de todo el 
CRUCH; con el fin de poder permitir tomar, decisiones suficientemente informadas. 
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 La Subdirectora de la Dirección de Estudios Estratégicos, entrega información 
sobre el estudiante Rodrigo Lagarini que sufrió la pérdida de su ojo derecho. 
 
Sr. Rector hace ver que en las intervenciones, se da un alto nivel de coincidencia 
desde las facultades; los escenarios son cambiantes y existe la posibilidad de 
efectuar un análisis interno y generar propuestas específicas, en donde en el 
Campus Chillán  surgieron tres de ellas (tema de las 40 horas, sueldo ético 
institucional y  relación con la Asociación  del Personal); sobre el Índice Gini ya se 
está considerando su estudio en la Universidad; se generan oportunidades para ir 
mejorando en términos institucionales, así como también, de la manera como la 
Universidad aporta a la resolución de la crisis que corresponde a la pregunta que 
orienta las conversaciones; que para el día lunes existe coincidencia en no retomar, 
no volver a clases; pero si, parece importante, hacer un llamado a la participación 
de las carreras, no impositivo, en el sentido voluntario de acuerdo a las condiciones 
de seguridad que se establezcan, pero el llamado es a un retorno gradual a las 
actividades durante la próxima semana, y que las actividades de reflexión se 
desarrollen con los estudiantes en forma triestamental o como las unidades lo 
estimen conveniente de acuerdo a su realidad, o por carreras, y desde luego con 
apoyo de facilitadores y de espacios universitarios si se estima necesario, para lo 
cual se entregará el apoyo respectivo;  mantención del horario de 09.00 a 17.00 
horas  de la tarde en las actividades administrativas  y que las actividades de pre y 
post grado permanecerán suspendidas los días lunes y martes próximo, 
evaluándose este último día a las 12.00 horas, para lo cual los miembros del 
Consejo Académico quedan autoconvocados; no obstante se otorgarán las 
facilidades y flexibilidades necesarias en los tres Campus, y debe emitirse un 
Comunicado hoy día a mediodía con base en lo acordado anteriormente.  
 
Finalizadas las intervenciones se adoptó el siguiente acuerdo. 
 
 Acuerdo Nº 76-2019: 
 
El Consejo Académico por la unanimidad de sus integrantes adopta el 
siguiente acuerdo: 
 
1. Que las actividades de Docencia de Pre y Postgrado permanecerán 

suspendidas en los tres Campus, el lunes y martes 5 de noviembre de 
2019. Dicha suspensión será nuevamente evaluada el martes según 
evolucione el contexto local y nacional. No obstante, y de acuerdo a las 
características específicas de las distintas facultades, estas propiciarán la 
participación de las y los integrantes de la comunidad en actividades de 
reflexión y diálogo en torno a la situación del país. 

 
2. Las actividades administrativas y de investigación continuarán 

funcionando en horario de 09.00 a 17.00 horas durante toda la semana. En 
atención a las circunstancias, las jefaturas directas otorgarán las 
facilidades y flexibilidad necesarias en los casos particulares que se 
requiera. 

 
3. Emitir un Comunicado a la Comunidad Universitaria sobre los acuerdos 

precedentes. 
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Para efectos de la presente Acta, se reproduce el Comunicado a que se refiere el 
acuerdo referido.    
 
 

A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA 
 
 
Se informa a toda la comunidad que las actividades de docencia de pre y 
postgrado permanecerán suspendidas, en los tres campus, este lunes 4 y 
martes 5 de noviembre. Dicha suspensión será nuevamente evaluada el martes 
según evolucione el contexto local y nacional. No obstante, y de acuerdo a las 
características específicas de las distintas facultades, estas propiciarán la 
participación de las y los integrantes de la comunidad en actividades de reflexión y 
diálogo en torno a la situación del país.  
 
Las actividades administrativas y de investigación continuarán funcionando 
en horario de 9:00 a 17:00 horas durante toda la semana. En atención a las 
circunstancias, las jefaturas directas otorgarán las facilidades y flexibilidad 
necesarias en los casos particulares que se requiera.  
 
 
 

Dr. Carlos Saavedra Rubilar 
     Rector    

 
       

 Concepción, 30 de octubre de 2019.   

                  
 
 
  Se da término a la sesión a las 11:45 horas.  
 
 
 
 
 
 
                                                                           
   
MARCELO TRONCOSO ROMERO                          CARLOS SAAVEDRA RUBILAR 
       SECRETARIO GENERAL                                                RECTOR 
 


